

# LA NUEVA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VIII

SAN JOSE, COSTA RICA. Jueves, 17 de Enero de 1929.

NUMERO 2134

## Naufragio en aguas de China con numerosas víctimas

### UN GRAVE ESCANDALO ESTA MAÑANA EN PARIS

PARIS, 17. — Un grave escándalo se registró esta mañana cuando un gran número de estudiantes, a la salida de un banquete ofrecido por la Acción Francesa, intentó hostilizarles organizados convenientemente para el objeto.

Uno de los estudiantes hizo varios disparos, cuando llegó la policía y los dispersó, practicándose 17 detenciones.

### Acentúase la gravedad de Foch

#### SE ACENTUA EL PESIMISMO DE LOS MEDICOS DEL MARISCAL FOCH

PARIS, 17. — El pesimismo de los médicos que atienden al Mariscal Foch, se ha acentuado hoy en vista de que en 24 horas las condiciones del paciente no han variado, haciendo sospechoso su restablecimiento.

Sin embargo, los médicos no han permitido suscribir el boletín que despierte más ansiedades.

### AFGHANISTAN ADOPTA LA CIVILIZACION PROPUESTA POR AMANULLAH

Basram, 17. — Noticias de Persia informan que el 22 del próximo mes, entrarán en vigor las nuevas disposiciones que señalan la adaptación de trajes y costumbres europeas, tal como fueron las propuestas innovaciones del Rey Amanullah en Afganistán.

### REAL COMPROMISO MATRIMONIAL EN ESCANDINAVIA

Oslo, 17. — Con el consentimiento de la Familia Real de Suecia, se llevará a cabo el compromiso matrimonial del Príncipe Heredero Olaf de Noruega, con la Princesa Martha de Suecia y que ha de tener lugar en esta ciudad oportunamente.

### SE TERMINA LA REPRODUCCION DE LA CARABELA "SANTAMARIA"

CADIZ, 17. — Se están haciendo los últimos retoques a una reproducción de la histórica carabela llamada Santa María, la que fue empleada por Cristóbal Colón en su viaje a América y que será exhibida en la Exposición de Sevilla. La botadura de esta carabela se hará en Marzo y se está gestionando para que a dicho acto asista el Rey don Alfonso.

## Anoche fué herido de gravedad, a mansalva, el Jefe del Resguardo Fiscal de Grecia

Se nos informa de Grecia que anoche fué herido a mansalva el Jefe del Resguardo Fiscal de aquella localidad, señor José Sánchez.

Sánchez había salido el día anterior con su Resguardo a una comisión, y ayer, ya de regreso, como a las siete de la noche, en los bajos del río Toro Amarillo fué, como se dice vulgarmente, matado y herido de gravedad.

El Resguardo, sospechando que

### EL SENADOR SWANSON, TEME LA PREPONDERANCIA NAVAL BRITANICA

Washington, 17. — El debate naval sobre la construcción de quince cruceros se iniciará hoy con un discurso del senador Swanson, quien pedirá el aumento del tonelaje de la armada por estar Estados Unidos ante la amenaza del control marítimo británico a quien debe temer por la experiencia de su preponderancia naval.

### DOS DESASTRES FERROVIARIOS EN BUCAREST

Berlín, 17. — Informes de Bucarest, dicen de un desastre ferroviario ocurrido en la estación de Prusnita, cuando el expreso de Bucarest chocó con un tren local de pasajeros, habiendo resultado catorce personas muertas y cuarenta seriamente heridas.

Otro choque se registró en la estación de Tampa, donde varios carros que conducían trabajadores de reparación de línea, salieron de carril, resultando muertos tres de ellos y heridos numerosos trabajadores.

se el autor de ese criminal atentado, ha salido en su busca.

José Sánchez tiene una admirable hoja de servicios y durante dos años ha mantenido el record de actividad y buen éxito en sus labores.

Para su atención en el Hospital de Grecia fué llamado el doctor Valerio.

Hacemos votos por su mejoría.

### EN AGUAS DEL MAR AMARILLO SE HUNDE UN VAPOR CON MAS DE QUINIENTAS PERSONAS DE LAS CUALES PERECIERON 350

HONG-KONG, 17. — A las once de la noche anterior, ocho vapores que recibieron la consabida señal de emergencia, se dirigieron a toda máquina hacia el lugar de una gran tragedia marítima.

El vapor "Sinwah", que procedía de Shanghai, chocó contra las rocas cerca de Waglau, naufragando inmediatamente. A bordo iban 503 personas.

Por los informes que se han recibido esta madrugada, se cree que por lo menos 350 de ellas perecieron.

Se comunicó también que pudo salvarse el Segundo Comandante y hasta esa hora, 22 pasajeros chinos.

### EL PREMIER MUSSOLINI PUBLICA UN LIBRO

ROMA, 17. — Con gran ansiedad se espera la publicación en estos días de un libro original del Premier Mussolini que ha titulado Maná, y que abarca la estupefaciente organización fascista y su evolución política y social a través del Continente Europeo.

### SE HA ROTO EL COMPROMISO MATRIMONIAL DEL PRINCIPE HUMBERTO DE ITALIA

Borfihera, Italia, 17. — Rumores bien fundados propalaron hoy la

noticia de que el compromiso matrimonial entre el Príncipe Heredero, Humberto de Italia, y la Princesa Marie José de Bélgica, ha sido roto, sin detallar los motivos de tal determinación.

### El Sr. Presidente de la República no ha resuelto aún lo de la renuncia del Director de la Normal

Brevemente conversamos esta tarde con el Sr. Ministro de Educación. Respecto a lo de la renuncia del Profesor don Justo Facio, como Director de la Escuela Normal, nos dijo el Sr. Doctor Segreda: —Yo elevé ayer mismo al Sr. Presidente de la República la re-

nuncia del Sr. Facio, pero aún no sé qué haya resuelto en ese sentido el Jefe del Estado.

Consideración al quebranto que sufre en su salud el Lic. González Víquez me ha impedido ir a conversar de asuntos que puedan ocasionarle molestia alguna.

### Quienes asistieron a la reunión de esta tarde en la Casa Presidencial para tratar de la Pavimentación

A la hora en que esta edición circula están reunidos en la Casa Presidencial los caballeros convocados por el señor Presidente González con el fin de tratar de los distintos aspectos que presenta el problema de la pavimentación de las calles de San José, para tratar, como ya lo dijimos en un número anterior que es la aspiración del Sr. Presidente, de llegar a términos conciliatorios de interés general. Los convocados son los miembros de la Comisión de Pavimentación, los del Comité de Finanzas de esta empresa, el Gerente de la casa

contratista Wyss & Freytag y los Secretarios de Estado en los Despachos de Hacienda, Fomento y Relaciones Exteriores, Sres. Arias Fonseca Zúñiga y Castro Quesada; éste por la participación activa que tuvo en la iniciación de este negocio siendo Secretario de Gobernación.

Es de esperarse que de esta asamblea surja una fórmula de avenimiento entre unos y otros intereses para que llegue a ser una realidad cuanto antes la tan esperada y comentada pavimentación.

### Pretensiones de demanda de obligacionistas del Empréstito Francés

Un grupo de obligacionistas del empréstito francés de 1911, alentados sin duda por algún abogado, pretende amenazar con demandas al Gobierno de Costa Rica por no estar de acuerdo con el arreglo llevado a efecto por el anterior Ministro de Finanzas, Sr. Soley Güell.

Estas pretensiones son ya viejas, pero ahora las han renovado. Ellas no prosperarán indudablemente pues una gran mayoría, más de las tres cuartas partes de los tenedores de bonos, han confirmado su asentimiento al convenio ultimado.

### EL 28 DE ESTE MES SE REUNE LA CONFERENCIA DE CODIFICACION DE DERECHO INTERNACIONAL

GINEBRA, 17. — El Comité respectivo, prepara la Conferencia de Codificación de Derecho Internacional, la cual deberá reunirse el día 28 del corriente mes, para examinar los informes suministrados por diversas naciones sobre los temas que han de tratarse en dicha conferencia.

### Amanullah intentará conquistar el trono

NUEVA DELHI, INDIA, 17. — Se han recibido esta mañana noticias verídicas que dicen que el ex-Rey Amanullah, quien se encuentra en Kandahar, está organizando un poderoso ejército para ir en contra de la monarquía de su hermano sucesor y reconquistar el trono por medio de las armas.

Agregan los informes que hasta las siete de la tarde de ayer, Amanullah contaba con cuarenta y dos mil adaltes decididos a secundarle en sus pretensiones.

### PERSISTE LA MEJORIA DEL REY JORGE

Londres, 17.—La mejoría de Su Majestad el Rey Jorge, persiste, confiándose plenamente en su pronta curación. Los médicos lo han declarado así a los periodistas amén de la publicación de el boletín del Palacio suscrito por ellos.

### MUERE UN ALTO EMPLEADO DE JAPON

Tokio, 17. — Hoy dejó de existir en esta ciudad el Grand Chamberlain Chinda, después de un día de enfermedad.

El Emperador Japonés ha ordenado que se le tributen todos los honores de su rango.

### RUMANIA POR FIN SE PONE DE ACUERDO CON HUNGRIA

San Remo, 17.—Hoy se han reanudado las negociaciones entre las respectivas Delegaciones del Gobierno de Hungría y del de Rumania a fin de arreglar las diferencias que han entorpecido sus relaciones desde hace bastante tiempo y relativas a asuntos agrarios, prediciéndose que con ello ponen fin a la vieja disputa y entran en franca cordialidad.

### ESTA GRAVISIMO EL CONDE GROVE, DE ESPAÑA

Madrid, 17. — Desde ayer se considera como gravísimo el estado de la salud del General Conde Grove.

El Rey e Infantes desde Córdoba han estado interesados en saber el curso del enfermo.

La Reina y los Infantes le visitaron esta mañana.

### PARA AMARGAR A RUTH, SE LE DICE QUE NO RECLAME A LA QUE CREE SER SU HIJA

Boston, 17. — El abogado de la familia de Mrs. Helen Ruth, ha estatuido en sus argumentos que Dorothy Ruth, no es hija de Babe Ruth por nacimiento o adopción legal.

Babe Ruth, amargado con este recurso estemporáneo, ha propuesto testimonio de su potestad ejercida por varios años además de presentar un viejo pliego de Mrs. Mc Carthy en el que pedía la adopción de Dorothy y que le fué denegada.

## Van venciendo las dificultades para la venida del equipo peruano ASSOCIATION

Ya en la tarde de hoy estuvo en nuestras oficinas el señor Lores, el deportista peruano que está gestionando la venida a San José del conocido equipo "Association".

Poco a poco han ido orillándose las dificultades que para la venida del formidable equipo han estado presentándose y hay confianza en que será posible llegar a un arreglo definitivo. Urge ahora que los señores de la Federación y de la Junta Administrativa del Estado se pongan de acuerdo. Es de de-

sear lo hagan cuanto antes y combinen y entrenen ya los juegos con nuestros mejores equipos para ver si es así posible que renazca el decaído entusiasmo futbolístico.

El señor Guillermo Jiménez G., se nos dice que está dispuesto a ser empresa para el viaje y demás detalles de finanzas, lo que viene a solucionar la parte acaso más difícil del problema.

Un poco de buena voluntad y el "Association" estará en breve entre nosotros.

# Importantes declaraciones del Ing. D. Santos León Herrera sobre el "affair" Pavimentación

# "El adelanto de esta tierra salta a la vista" dice Aguilar Machado, Sub-Srio. de RR. EE. de Costa Rica

A las ocho de la mañana, en la Secretaría del Congreso, nos hemos encontrado con el Ing. don Santos León Herrera. Durante el periodo de sesiones de la Cámara, y siempre que una ocasión nos lo ha permitido, singular complacencia hemos tenido al platicar unos momentos con don Santos León. Mesurado y sereno en sus juicios, preciso y enfático en sus manifestaciones, va siempre hacia el fondo de la verdad.

En la soledad de la antecámara en esta época de receso, hemos departido con él acerca de temas de actualidad. Sobre el debatido asunto de la pavimentación hicimos la siguiente pregunta:

—¿Qué piensa alrededor del conflicto que ha surgido con respecto al problema de pavimentación de San José y cómo cree que se solucione?

—No sé que solución tendrá el asunto desde luego que hay tantos hechos encontrados y pareciera desprenderse del problema planteado que todos los que en él intervienen tienen la razón, menos la parte directamente interesada que es la ciudad de San José que posiblemente llegue a uno de estos tres caminos: ó hace un trabajo imperfecto con todo y el sacrificio que impone; ó lo hace a medias con perjuicio de una parte de la población y beneficio de otra, ó no se hace el trabajo. Esto último, que sería lo más deseable por el momento, para pensar realmente en el plan lógico, racional y serio a base de un verdadero estudio técnico de todas las obras y que nos llevara a un presupuesto previo es lo que menos podrá suceder, creo yo, por estar ejecutando ya un contrato hecho con todas las formalidades del caso. Posiblemente se llegue a lo que es tan común entre nosotros por nuestra falta de previsión en casi todo: a una componenda de última hora, especie de remiendo mal pegado, y ya sabemos lo que son tales remiendos.

Lo que ha pasado alrededor de este asunto y la especie de conflicto que se mantiene en pie, lo consi-

«Lo sucedido en este negocio es sencillamente comprobación del dicho vulgar de que lo "que mal empieza... mal concluye"»

«Soñamos mucho, hacemos grandes castillos y juzgamos de muy poca monta las bases fundamentales de las cosas»

dero un tanto penoso y muy perjudicial para la seriedad del país, tomado todo esto desde un punto de vista general. En forma alguna censuro el proceder de quienes ahora juzgan defectuoso y deficiente el trabajo que se hace: habrán de tener sus razones; y creo que las Comisiones municipales que hacen reparos obedecen a un sentimiento de defensa de los intereses que les están encomendados; pero a la vez se asegura que los trabajos de pavimentación se practican de acuerdo con los términos del contrato, el cual se celebró rodeado de todos los requisitos legales, y cumpliéndose el contrato no sólo se nota la imperfección de la obra sino que ya se pone en duda la capacidad legal de la Comisión que intervino en él.

Todo eso, repito, podrá ser justo, podrá ser conveniente, pero a estas horas no es nada serio. Y lo sucedido en este negocio es sencillamente comprobación del dicho vulgar de que "lo que mal empieza mal concluye".

En efecto: en absoluto me ha sorprendido lo que ha pasado, y leyendo el informe del Ingeniero señor Hardman — que por desgracia vino ya muy tarde, pues la intervención de un técnico habría sido más lógica antes de la licitación— me acuerdo de lo que dijimos varios Diputados cuando en Agosto y Setiembre de 1927 se discutió en la Cámara el empréstito para la Pavimentación. Si se leen las actas de las sesiones del 23 de Agosto y del 20 de Setiembre se verá que algunos Representantes como los Licenciados don Carlos Brenes, don Arturo Volio, don Guillermo

Carranza, don Rafael Ortiz, don Carlos Leiva, el señor Padilla, el Ingeniero Benavides y Yo, no nos oponíamos en forma alguna a la necesidad de pavimentar las calles de San José sino a la forma en que quería llevarse a cabo la obra.

Decíamos que estaba bien que se gastaran cinco millones de colones, y más si fuera necesario, en pavimentar las calles de San José, pero a base de un estudio previo y presupuesto de la obra, que contemplara no sólo la pavimentación sino en primer término la cuestión del subsuelo: red de cañería, de cloacas y entubamiento de los alambres para energía eléctrica. Queríamos, pues, en relación con el sacrificio que iba a hacerse, un trabajo estable y definitivo. Sabíamos por el Ingeniero don Ricardo Fernández Peralta, a cuyo cargo había estado la Ingeniería Municipal de San José, que no había un verdadero estudio, un plano exacto y detallado de la red de cloacas y cañería y no existía por consiguiente una base para el costo y especificaciones de las obras. El Diputado Padilla, miembro de la Comisión informante, así lo confesó también. Queríamos, pues, que se fuera por el buen camino, porque sabido es que si se quiere proceder con orden y lógica en esta clase de trabajos, nada serio pue-

de hacerse sin la base de un estudio técnico. Es claro que en aquellos entonces cualquier observación que se hiciera — por justa que se considerara — se tomaba como obstrucción al negocio.

Nuestras observaciones se perdieron en el vacío sobre todo cuando tres o cuatro días después se presentó un plano de estudios con la base del cual la mayoría de la Cámara aprobó en definitiva el proyecto de empréstito. Sin embargo hoy, después de todo, el señor Hardman dice lo que nosotros decíamos entonces: que se haga un estudio técnico que sirva de base para una verdadera obra de pavimentación en San José.

No sé, pues, lo que se hará; no sé qué callejón se adopte para salir del laberinto en que estamos; pero una cosa sí es cierta: y es que después de casi año y medio de este negocio y, lo que es peor, después de estar practicando un contrato legalmente hecho, se dice por un técnico del Gobierno que lo que procede es hacer un estudio del asunto. Se hecha de menos hoy, sencillamente, el simple detalle de llenar la fórmula por la cual debiera haberse principiado.

Pero en esto, cabe aquello de "genio y figura...". Soñamos mucho; hacemos grandes castillos y juzgamos de muy poca monta las bases fundamentales de las cosas".

Hasta ahí las importantes declaraciones que agradecemos al caballero don Santos León Herrera, declaraciones que juzgamos con perfecto conocimiento de los términos, como las más sensatas e interesantes que sobre el trascendental asunto ha publicado la prensa nacional.

"Estoy encantado en Panamá, entre mis viejos amigos, los amigos de todos los días, los cordiales, y observo que la ciudad ha cambiado enormemente y para bien desde mi última visita hace tres años...". —nos dijo el Subsecretario de Relaciones Exteriores de Costa Rica, Lcdo. Alejandro Aguilar Machado, llegado ayer en la mañana a Panamá en un barco procedente de Puntarenas acompañando a su hermano Guillermo en excursión de arte.

Al hablarle de la recién reanudada amistad con su pueblo nos dijo el Licenciado Aguilar:

—Para mí esta amistad reanudada ha constituido una gran alegría, porque era mi anhelo, de modo que toda la labor llevada a cabo entre las cancillerías merced a la gestión de la cancillería chilena que tuvo por brazos efectivos a los Ministros en Costa Rica y Panamá, Sres. Bermúdez y Bianchi, la he seguido con la mayor ansiedad y al coronarse por el éxito ha encontrado eco en mi corazón... Ahora bien: he de confesar que los primeros zapadores de esta amistad reanudada han sido los maestros panameños y costarricenses y entre los últimos me incluyo... Por eso me agradó tanto esa declaración hecha por el Excelentísimo señor Presidente de Panamá, don Florencio Harmodio Arosemena, reconociéndolo...

Con toda claridad nos expresó su impresión de la Legación panameña allá:

—Don Tomás Arias ha sido acogido con todo el fervor que él se merece por la sociedad costarricense y se le mira como a un patriarca y se conoce su posición política de fundador de la república hermana, y su posición social y económica: un exponente representativo... Está haciendo una gran labor muy apreciada... Los más significados prohombres de Costa Rica han tenido para don Tomás las más altas distinciones... El día en que el Secretario de la Legación entregó el lindo obsequio

de la prensa a los periodistas de allá, tuve ocasión de decir unas palabras en un brindis, después de los de estilo y vi a don Tomás hondamente emocionado...

Hablando de la Legación de Costa Rica aquí el Licenciado nos añadió:

—El Sr. Baudrit no volverá ahora a Panamá pero el Sr. Vargas Coto sí como Encargado de Negocios es lo probable: de no volver él mandaríamos otro pero nunca se quedará Costa Rica sin representación en el Istmo. El Sr. Baudrit tiene un bufete a que atender y además es el Vice Presidente de la República y debe estar allí...

Refiriéndose a su excursión actual nos dijo el Sr. Aguilar:

—Vengo por pocos días a Panamá acompañando a mi hermano que ha iniciado una tournée de arte: he solicitado licencia del Presidente de la República, para separarme de mi puesto y esta separación durará de dos a tres meses cuando más. Me acerco con ella a países amigos, visito a mis conocidos y descanso, además de ayudar a mi hermano... Saldré el sábado para Caracas y después iré a Cuba y de allí regresaré a Costa Rica...

Al despedirse de nosotros nos afirmó:

—Repito que estoy feliz de encontrarme en Panamá, que me hallo entre amigos, entre hermanos, y que el adelanto de esta tierra salta a la vista, se aprecia hasta en el menor detalle... (De "La Estrella de Panamá," de Enero.)

Después de una comida pesada es conveniente tener la buena precaución de depurar el cuerpo de los desperdicios tóxicos, usando el laxante de fama mundial

**"SAL DE FRUTA" ENO**

Marca de ENO'S "FRUIT SALT" Fábrica

## Rateros Detenidos

No obstante lo frío de estas madrugadas, los rateros las aprovechan para ejecutar sus múltiples fechorías. De los que hoy amanecieron muy temprano en sus tareas, fueron tomados *in fraganti* los señores Anibal Moreira, (Padre Nuestro) Miguel Navarro Ubago y Lebantilio Berrocal (Bodoque) quienes fueron apresados con sendos sacos de gallos y gallinas.

## En el Cementerio de Obreros se iniciaran importantes reformas

En la Legislatura pasada se dictaron dos decretos tendientes a ayudar a la Junta que administra el Cementerio de Obreros. Uno de ellos la autoriza para invertir la suma de ₡ 20.000. en la compra de un lote y la construcción de una casa para bodega de materiales y habitación del guarda.

Entre el Presidente de la Junta don José Umaña y el contratista don Alberto Vargas Villalta esta para firmarse el contrato mediante el cual se procederá inmediatamente a la construcción antes dicha. Se calcula que la obra no costará más de catorce mil colones y solo se espera que la Secretaría de Hacienda autorice la contratación.

El celo de la Junta del Cementerio desplegado últimamente es digno de felicitación.

**Canossa Hermanos** recibieron **Mantequilla finísima** en paquetes de 1 libra Lado Norte del Mercado **Teléfono 1013**

**POR LA SALUD, DEBE ORDENARSE EL RIEGO DE LAS CALLES**

## No Más CALLOS

No importa lo sensible que sea su callo, este nuevo método le aliviará el dolor en 3 segundos. Una sola gota de este asombroso líquido científico y el callo se encoge y se desprende fácilmente. Los doctores lo usan y lo recetan. De venta en todas partes. Cuidado con las imitaciones.

**"GETS-IT"**

Chicago, E. U. A.

## Llegara el Circo de los Hermanos Ayala

El circo de los Hermanos Ayala que actúa actualmente en Desamparados se trasladará para esta capital en la semana entrante. Cerca de cuarenta artistas mexicanos en su mayor parte son los que forman este centro de espectáculos de acrobacia, payaso, música, canto, etc. Es digna de mención la marimba que ejecutan magistralmente los hermanos Paula, Zoila, Secundino, Rafael y Armando. El instrumental consta de tres partes, una marimba mayor que lleva la armonía, una menor de la melodía, y un juego de tambores, timbales y ruidos armónicos que producen una mágica impresión, ya de profunda melancolía, ya de ardores bélicos, según la pieza musical en ejecución. Es el alma azteca que se siente en ese singular piano indio, con su orquestación anexa, el alma azteca que canta, reza y ruge, multiforme y eterna en su expresión artística. Y si a esas singulares modalidades musicales se une la voz viva de Paula o Zoila que a veces es melifluo son de flauta y otras bronce nostálgica, dulce, potente, sonoro, cuando cantan las canciones vernáculas, las de la tierra inolvidable, entonces el alma se hinca y ora...

Felicitemos por el éxito de su empresa a los señores Ayala.

**URGE UN ESFUERZO POR COMPONER TODAS LAS REGADERAS Y REGAR TODAS LAS CALLES**

### ACUERDO DEL EJECUTIVO

Se ha dispuesto que los señores Frank Echeverría Pinto y don Horacio Porras, Alcalde y Cheque de la Aduana de Limón, que prestaban sus servicios en la de Puntarenas, durante la presente emergencia, vuelvan a ocupar sus respectivos puestos en aquella localidad.

Nombra Oficial Secretario de la Inspección Provincial de Hacienda de Puntarenas al señor Uladislao Gámez en lugar de don Gonzalo Brenes.

Accepta al doctor Augusto Borriant, su renuncia de Médico de Pueblo y Jefe de Sanidad de Grecia y Poás y lo traslada a prestar iguales servicios en Nicoyá.

### Gravedad de una estimable dama

Desde hace varios días se encuentra enferma de suma gravedad, motivando la natural alarma entre sus familiares y amigos, la estimable dama doña María Coronado de León Páez. Los médicos que le asisten han agotado los esfuerzos de la ciencia para rescatarle de la muerte, pero la enfermedad ha avanzado, siendo el estado de la paciente sumamente delicado.

Lamentamos profundamente la gravedad de la señora Coronado de León Páez, y deseamos muy pronto su restablecimiento.

### Salida de las lanchas Sta. Elena y Villarriestra

Hoy a las diecinueve horas zarpará de Puntarenas, con destino a Puerto Soley, la lancha nacional Santa Elena. Mañana a la misma hora saldrá también el Villarriestra rumbo a Coto. Ambas embarcaciones tocarán en los puertos intermedios y llevarán carga y pasajeros.

# SOCIALES Y PERSONALES

Tel. 1483

A cargo de Guillermo Tristán

## NATALICIOS

Lo celebran mañana, doña Lucrecia Cuartas de Médez Bolio, doña Alida Patoni Castro de Saborón, doña Arabela Bonilla de Esquivel, señoritas Ana Urcuyo Rodríguez, Isabel Anderson Montealegre, Arabela Osborne Borbón, señoras don Pablo Willi Luring, General don Juan Bautista Quirós, y Dr. don Constantino Herdocia T.

## FECHA MATRIMONIAL

La celebran mañana don Douglas de Ford R. y doña Claudia Solano, 1919; don Manuel Fournier y doña Mercedes Jiménez, 1905; don Guillermo Herrera y doña Lía Piza, 1919; don Jorge Aragón R. y doña Elvira Espinach, 1916.

## RECORDATORIOS

Cumplen años mañana de haber fallecido, doña Cristina Guardia de Fernández, 1907; doña Flora Hernández Esquivel de Gutiérrez, 1926; doña María de Jesús Taboada de Avellán, 1885; doña Hortensia Richmond de Ortiz, 1919; doña Luisa Pacheco Vargas de Rodríguez, 1922; doña Josefa Ramírez v. de Alvarez, 1924; señoritas Lisa Castegnao, 1926; María Rosa Bonilla Mora, 1924; señoras don Juan Antonio Granados Morales, 1928; don Tomás de Pedro López, 1928; Dr. don Enrique Carranza Fernández, 1920; don Lucas Fernández Ramírez, 1885; don Jesús Jiménez Retana, 1903.

## LA NUEVA DIRECTIVA DEL NEW ORLEANS CLUB

La nueva Directiva del New Orleans Club de la ciudad de Cartago, ha quedado integrada de la siguiente manera: Presidente don Claudio Herrera, Vice Presidente don Alberto Chacón, Secretario don Eduardo Enrique Aragón, Pro Secretario don Humberto Pacheco, Vocales don Alfredo Herrera y don Guillermo García.

Para el baile que se prepara ofrecido a S. M. Leticia I, la noche del 2 de Febrero próximo, se invitará también a Sus Majestades las Reinas del Carnaval de Heredia, señoritas Adilia Solera, Margarita Solera y Olga Alfaro.

## OFRECIMIENTO

En amable y fina cartulina, don Miguel Vázquez Sauri y su señora esposa doña Angélica Aguilar de Vázquez, nos ofrecen el nacimiento de su primogénito Alvaro Miguel que nació el 13 de Diciembre de 1928, y fue bautizado el 13 de Enero de 1929. Damos las gracias a los esposos Vázquez-Aguilar, por la atención que nos han dispensado.

## INVITACION

En amable eskuela, don Gonzalo Cardona y su señora esposa doña María Teresa Quirós de Cardona, nos invitan para el matrimonio de su hija la señorita Manuja con el señor don Fernando Esqui-

vel B., que tendrá lugar el domingo 20 de los corrientes a las 8 y 30 p. m. en la residencia del General don Juan Bautista Quirós. Damos las gracias por la atención que se nos ha dispensado.

## BODA EN ALAJUELA

En la ciudad de Alajuela, el sábado 28 de los corrientes tendrá lugar la ceremonia matrimonial de don Oscar Llovet y la señorita Angela Aguilar a quienes cariñosamente anticipamos nuestros votos de ventura.

## PARA PANAMA

En la mañana de ayer, por la vía del Pacífico, salió de esta capital el señor Director del Banco Internacional don Juan Rafael Chacón, quien embarcó para Panamá, con el fin de encontrar a su hija la señorita Ada, que regresa de un viaje de recreo por Colombia.

## DON FEDERICO BROKATI

Ha salido para Colombia, después de varios semanas de permanencia en esta capital, el caballero don Federico Brokatte, a quien deseamos una feliz travesía.

## DEL HOGAR PACHECO LARA

El niño nacido en el hogar de don Gonzalo Pacheco González y su señora esposa doña Anita Lara Fernández, el 31 de Mayo del año pasado, ha sido presentado a la pila bautismal, para imponérselle los nombres de Alvaro Enrique, siendo apadrinado por don Enrique Lara y doña Claudia Solano de De Ford.

## DEL HOGAR FONSECA-ZAYAS

El nombre de Alvaro Rafael, le ha sido impuesto al ser bautizado un niño nacido el 6 de Diciembre pasado en el hogar de don Claudio Fonseca Villafranca y su señora esposa doña Caridad Zayas Bazán.

## BAUTIZOS

Se han efectuado los bautizos de los niños siguientes: Guillermo Rodolfo, nacido el 9 de Octubre, hijo de Ricardo Aguilar y Adilva Murillo; José Guillermo nacido el 2 de Noviembre, hijo de José Zúñiga Rojas y Evangelina Vargas V.; Jorge Luis, nacido el 6 de Diciembre, hijo de Manuel Brenes Montero y Francisca Aguilar Chávez; Encarnación, nacida el 12 de Agosto, hija de Napoleón Zamora González y Socorro Montoya; José Rafael, nacido el 20 de Octubre hijo del Dr. don Ricardo Cornejo Olivas y Emma Barrio, Ortiga.

## REGRESO

Don Jaime Cardos y su señora esposa doña María Luisa Garnier de Cardos, han regresado a esta capital, de su viaje de bodas, para fijar su residencia. Les presentamos nuestro atento saludo.

## PARA PUNTARENAS

En la mañana de ayer, salió para Puntarenas en viaje de paseo y de salud, el Dr. don Max Fischel y su señora esposa doña Ada Robles de Fischel, en donde permanecerán una temporada de dos semanas. Muy grata permanencia deseamos en el puerto del Pacífico a los estimables viajeros.



# "NUGGET" BETUN PARA CALZADO

## POLIFLOR

cera para pisos, muebles, linoleos y autos

## REGENTE

Crema para calzado de señora, en charol y cabritillas finas de color

Se cambian por valiosos y útiles objetos en nuestro Almacén

(Frente al costado del Banco de Costa Rica)

## SASSO HERMANOS Distribuidores Exclusivos

### EN LA CLINICA MODERNA

Se atienden en la Clínica Moderna, los enfermos siguientes: Guillermo Chavarría, operado por los Dres. Moreno, Hurtado y Victory; Gonzalo Ulloa, operado por los Dres. Pacheco y Victory; Aura de Patrice, (medicina) Gonzalo Castillo, operado por los Dres. Salazar, Baldioceda y Pacheco; Clemencia v. de Sáenz, operada por los Dres. Moreno, Pacheco y Victory; Mr. Taascha, operado por los Dres. Acosta, Moreno y Agüero; Benedito Solano, operado por el Dr. Ovarres; Anelia Sánchez, operada por los Dres. Moreno y Luján, Abdenago Quirós, atendido por los doctores Moreno, Hernández y Fallas.

### BAILE EN CORONADO

Un grupo de las familias veraneantes en Coronado, hacen los preparativos preliminares para efectuar en los primeros días del mes de Febrero próximo un baile en aquella localidad, para el cual serán invitados elementos salientes de la sociedad josefina.

### EL LIC. DON JORGE HERRERA

Precipitadamente han regresado a esta capital, de Coronado, en donde se encontraban de temporada veraniega, el Lic. don Jorge Herrera y su señora esposa y demás familia, debido a la enfermedad que aqueja al Lic. Herrera, quien guarda cama desde anteaer. Sinceramente deseamos el pronto restablecimiento del estimable paciente.

### DE LIMON

Por la vía de Panamá, ingresó a esta capital, procedente de Limón la señorita Elena Braun a quien nos es muy grato presentar nuestro atento saludo, deseándole grata permanencia entre nosotros.

### DE ALAJUELA

Procedente de Alajuela, y con el fin de pasar los meses de verano en esta capital ha llegado don Ezequiel Fonseca, su señora esposa y familia, a quienes presentamos nuestro saludo.

## NOTAS DE HEREDIA

### CALLE QUE SE ARREGLA

Felicidades al Sr. Gobernador y a la Municipalidad por el interés que se toman por el ornato y adelanto de nuestra población. Hace días venían solicitando unos vecinos el arreglo de un pedazo de calle, y hoy ya vemos que han comenzado a la terminación de ese macadam que son las doscientas varas al oeste de la calle del Progreso.

### POSTE QUE AMENAZA PELIGRO

Hacemos un llamamiento al señor don Vicente Fernández, a la Municipalidad o a quien corresponda, para que inspeccionen el poste de luz que está situado en la esquina del establecimiento de don Guillermo Ulloa y Sucursal de "Las Tres Américas" de don Santiago Rodríguez o sea en la esquina de la Sacristía, el cual está amenazando un grave peligro. Completamente echado a un lado se encuentra desde que colocaron unos alambres. Antes que suceda una desgracia, hacemos el llamamiento para su arreglo.

### TURNO

El señor don Francisco Argüello, está organizando en compañía del señor Cura y varias señoritas, un Turno que tendrá lugar en esta ciudad el primer domingo de Febrero, con el objeto de reunir fondos para comprar la Imagen de Cristo Rey

### CALLE DE CIPREZ

Llamamos la atención al señor Gobernador y a la Municipalidad para que procedan a la terminación del arreglo de la calle del Ciprés que la han dejado en abandono. Es verdaderamente lastimoso que estando tan adelantada y faltando muy poco para terminar tal obra de progreso, hagan abandono de ella.

### MATRIMONIO EFECTUADO

El 15 del corriente mes se verificó el enlace matrimonial en esta ciudad del apreciable joven don Alfredo López, con la virtuosa señorita Alicia Pérez Arguedas. La ceremonia tuvo lugar en la Iglesia Parroquial a las 5 de la mañana del día citado, y luego pasaron a casa de don Mariano Pérez donde se sirvió el café. Felicidad completa les deseamos

### LA BODA SALAS-DOBLES

El 24 del mes en curso se unirá bajo el ara sacrosanta del Altar, nuestro amigo don Alfredo Salas con la encantadora señorita Susana Dobles. Ambos jóvenes gozaron de la simpatía de sus amistades. La boda tendrá lugar a las 5 de la mañana en la Iglesia Parroquial, donde el Sr. Cura dejará unidos con el lazo eterno a dos corazones plétóricos de felicidad. Después de la ceremonia, pasarán los novios e invitados a casa de don Julio Flores, donde será servido el café. Al anunciar la fundación del nuevo hogar, nos anticipamos en desear les prosperidad y armonía imperecedera.

En el próximo mes de febrero contraerá matrimonio el señor don José Joaquín Flores, con la señorita Salomé Acuña.

Muy en breve se unirá en matrimonio el señor don José Ana Flores con Conchita Chaverri Trigueros, a quienes les deseamos con anticipación felicidad completa

Corresponsal

## Saludo Afectuoso



Señora Isabel Anderson M.

Hemos de anticipar nuestro mensaje de congratulación, leal y cariñoso, a la señorita Isabel Anderson Montealegre, gentilísima y bella dama de nuestra sociedad que conmemora mañana el aniversario de su natalicio.

Sean para ella los años futuros de aromas de flores, de ilusiones y ventura, sin que jamás llegue a posarse a sus plantas el dolor, son los votos cariñosos que hacemos muy lealmente al consignar nuestro saludo para la distinguida amiga.



De venta en

LA GRANVIA  
LA INDIA  
LA MAGNOLIA

CUANDO quiera tomar un buen refresco, de puro jugo de naranjas, no pida solamente Orange, podrían engañarlo. Pida ORANGE-CRUSH y acéptelo únicamente en su Botella Corrugada.

Arturo Barrantes e Hilda de Barrantes participaron el efectuado matrimonio de su hermana Emilia Underwood Jiménez con el señor Ignacio Saborio Fonseca.

San José, Enero de 1929

## Doña María C. de Páez

En las horas primeras del día de hoy, después de larga y prolongada dolencia, elevó su alma al Creador la estimable dama doña María Coronado de Páez, de cuyo estado de gravedad informamos en días pasados.

Honda es la pena que experimentamos al tener que consignar esta sensible noticia que tan ruda-

mente abate a una de las familias más distinguidas del ambiente y que cubre de negro crespón el corazón de nuestro estimado amigo don José María Páez y sus hijos José María y Cecilia, a quienes el cruel destino abate amargamente. Sin tiempo suficiente para hacer un merecido y justo tributo a la dama que ha falleci-

## Se cree que un individuo capturado por el Resguardo de Santa Cruz de Guanacaste sea Gordiano Hernández, "La Fiera Humana", quien hace veinticuatro años

### cometió una serie de horrendos crímenes

De nuestro Corresponsal en Santa Cruz de Guanacaste recibimos ayer tarde el siguiente curioso telegrama:  
"A NUEVA PRENSA.

El Resguardo Fiscal de aquí, comandado por el Visitador de Resguardos señor Paniagua, capturó anoche a un individuo que dice llamarse Tomás Miranda. Uno de los guardas creyó reconoc-

do, nos limitamos a hacer presente en estas líneas nuestro sentimiento de pesar a quienes lloran la triste muerte de doña María, pidiendo para su alma el eterno descanso en las regiones de la gloria.

en él a Gordiano Hernández, quien hace veinticuatro años dió muerte en Atenas a los hermanos Artavia y cometió otra serie de crímenes en diferentes lugares del país. El presunto criminal dice ser vecino de Paquita, pero no indica quién pueda identificarlo allí. No recuerda como se llama su padre y cree que su madre respondía al nombre de Juana Lezcano.

Después de muchas contradicciones ha manifestado que viene de Nicaragua, donde hace muchos años reside. Seguiré informando.

Corresponsal"

Entre nuestros más viejos recuerdos, la figura de Gordiano Hernández se destacó, al leer el anterior telegrama, entre una leyenda de folletinescos hechos de sangre. Imprecisamente recordamos historias que ha mucho se nos relataran de ese fatídico personaje.

Esta mañana nos dimos a la tarea de buscar quién nos pudiera dar algunos detalles al respecto. Casualmente, conversando con el señor Alcalde Tercero, Lic. don Tranquilino Chacón, nos dijo:

—Gordiano Hernández constituyó por algún tiempo el horror de

los pueblos, su sólo nombre era motivo suficiente para que se cerraran todas las puertas y las gentes se ocultaran sobrecogidas de terror. Con habilidad asombrosa se fugaba de las cárceles. Era el tipo perfecto del criminal nato de Lombroso.

Un compañero de labores en este día, nos hizo el siguiente relato:

#### Gordiano Hernández Barquero.

#### Su historia.

"Nativo de San Rafael de Heredia. A los veinte años, siendo de rigor prestar servicio activo en los cuarteles de la República, le tozó el turno y fué trasladado al cuartel de la ciudad de Heredia, allá por el año 1894, en la primera administración de don Rafael Yglesias. Es de advertir que en aquellos tiempos había que hacer cazados los campesinos para esa clase de servicio.

De un temperamento agrio, Hernández fué indisciplinado desde el primer momento. Andando los días por una falta no muy grave, ordenaron darle palo. Cúpole en suerte al Cabo de Horas, que había de ser su primera víctima, ejecutar el orden. Cuando el Cabo concluyó de efectuar el castigo, Hernández, con sonrisa de criminal, le dijo que a la una de la madrugada arreglarían el "asuntillo", y se marchó al calabozo de donde tenía que salir "ya curado", a hacer la segunda guardia. Una vez con el cruzado puesto, ya en libertad, lo primero que hizo fué buscar al infeliz Cabo y sin decirle palabra lo último de un tiro de carabina.

En el mismo cuartel quedó en calidad de prisionero, mientras se instruía la respectiva sumaria. De allí fué trasladado al presidio de San Lucas, de donde se fugó tiempo después, para iniciar una vida de criminales aventuras.

Algunos años más tarde se comenzaron a tener noticias de él, ya en Atenas en donde tenía familiares, o bien en su pueblo natal. Le gustaba mucho el licor y no le faltaban amigos complacientes que lo acompañaran en sus correrías nocturnas. Tan pronto aparecía o desaparecía en una y otra población, haciendo orgullosa ostentación de el nombre de "Fiera Humana", que él mismo se había dado. Fué en una de esas andanzas cuando cometió en Atenas el doble homicidio de los hermanos Artavia; iba borracho y en la creencia de que aquellos muchachos podían hacerlo preso disparó sobre ellos, dejándolos muertos.

Después de ese crimen estuvo en su pueblo, y lo vimos una noche en que, estando la filarmónica tocando una retreta, con motivo de la fiesta del 15 de Setiembre, se introdujo en el establecimiento de Adolfo Camacho y por detrás del mostrador, a la vista de las autoridades, que temblaban de miedo ante la presencia de ese hombre, levantó un toldo que indicaba que era prohibido vender licor y tomando un litro de ron salió sin que nadie se atreviera a decirle media palabra.

Tiempo después, unos decían que había muerto y otros que estaba jefando una cuadrilla de bandidos en la frontera con Nicaragua.

Hasta ahí lo que de "La Fiera Humana" recuerda nuestro compañero.

Ahora se están haciendo todas las investigaciones del caso para comprobar si el individuo detenido por el Resguardo Fiscal en Santa Cruz de Guanacaste es el propio Gordiano Hernández.



# HOY

NO PIERDA LA

# EXPOSICION

del nuevo

# COSMOPOLITA

(SEIS)

por

# OAKLAND

Hoy presentamos por primera vez al público el nuevo "Seis Cosmopolita", producto de la General Motors. Este coche ofrece a la consideración del mundo automovilista nuevas concepciones modernísimas de belleza, de funcionamiento mecánico y de comodidad holgada y grata para los ocupantes y el conductor.

Le invitamos cordialmente a examinar los nuevos modelos y a probar el nuevo OAKLAND SEIS COSMOPOLITA.

En el local de la COSTA RICA MOTOR Co.



# El laborioso informe del Perito del Gobierno sobre el avaluo de las fincas de la United Fruit Co. Con nuevos avaluos de todas las grandes fincas se desea aumentar la tributación territorial

En breve nota de reciente pasada edición informamos que el Perito nombrado por la Secretaría de Hacienda para valuar las fincas de la United Fruit Co., don Víctor Manuel Yglesias, había ya rendido su informe al respecto. Este es en efecto un dictamen muy laborioso del cual ofrecemos a nuestros lectores interesados en esta clase de estudios un resumen que debemos a la gentileza del Director de la Tributación Directa, don Jorge Aragón.

Ese extracto en la parte numérica es este:

## ALGUNAS CONSIDERACIONES AL MARGEN

El avalúo, nos dice el señor Aragón, se refiere sólo a la United Fruit Co., con exclusión de la Northern Railway Co., y comprende las siguientes secciones: Sixaola y Talamanca, La Estrella, Río Banano, Zent, Siquirres, Santa Clara, Turrialba y Navarro, Ciudad de Limón y Ciudad de San José.

La Compañía Frutera tiene bienes declarados en la Oficina de la Tributación actualmente por . . . ₡ 17.643.880.00, con un total im-

ponible de ₡ 3.356.637, lo que produce como cuota anual . . . ₡ 8.705.20.

Según el informe del Perito señor Yglesias ese valor declarado tiene que subir a ₡ 27.431.407.50 pero según nos dijo el señor Aragón aún no es posible fijar cual será el valor imponible, porque hay que tomar en cuenta determinados cálculos aún no efectuados, porque como se sabe la industria del banano está exenta del tributo, y tranvías o ferrocarriles, por ejemplo, que tienen parte ubicada en bananales o en servicio de ellos, y en parte no, se eximen también en parte del tributo y sólo pagan en cuanto corresponden a otros capítulos o servicios.

Sin embargo, hay quienes al verlo creen que el valor imponible as-

cenderá a unos doce o catorce millones con lo que la Tributación llegaría a subir a ₡ 30.000.00 anuales próximamente.

Tanto el señor Secretario de Hacienda, señor Arias, en conversación que con él tuvimos hace algunos días, como el señor Aragón en la visita que hoy le hicimos, nos han manifestado que el deseo del Gobierno es hacer nuevos avalúos de todas las grandes fincas del país no sólo de la United Fruit Co., para lograr de ese modo el aumento del impuesto territorial.

En otra fuente nos informan que la Compañía en los informes oficiales declara el valor de sus bienes en ₡ 34.000.000.00 pero que el señor Yglesias abriga la seguridad de que sus cálculos son completamente justos.

Cultivos	Hectáreas	Valores
Bananos	6646.77	₡ 5.115.945.00
Bananos Terreno arrendado.	7458.32	745.832.00
Cacao	11099.27	5.112.646.50
Cacao nuevo.	2837.62	567.524.00
Café de 1 año.	214.31	179.634.00
Café de 2 años	219.43	190.748.00
Café de 3 años	43.00	43.000.00
Café viejo	8.09	9.708.00
Naranjas	44.93	15.989.00
Piñas	101.70	30.510.00
Hule	40.50	8.100.00
Balsa	457.30	137.190.00
Poltreros	3565.14	542.955.50
Abandonos	24393.8412	810.945.70
Cultivables	27949.2676	1.602.741.15
Terreno no cultivable	37862.0220	479.537.15
Lotes	427.0604	670.547.20
Edificios		2.859.483.30
Maquinarias		1.124.090.00
Tranvías		716.521.00
Ferrocarriles		6.467.730.00
	123368.571	₡ 27.431.407.50

## El almuerzo de los Rotarios a los jóvenes bequistas que van a Chile

Al medio día de hoy se celebró en el Club Unión el almuerzo con que los señores Rotarios dispusieron obsequiar a los jóvenes bequistas que van a estudiar a Chile.

La fiesta resultó muy hermosa y significativa. Los bequistas fueron

presentados por el Sr. Ministro de Educación, habiendo ofrecido el almuerzo el caballero don Alberte Ortuño.

Muy satisfechos y agradecidos han quedado los jóvenes estudiantes del homenaje de los señores rotarios.

Con ocasión del setenario del fallecimiento de

## Don Francisco López García,

en la Parroquia del Carmen, a las 8 a. m. de mañana tendrá lugar una Misa de Requiem.

Cayetano López García, señora y familia; Francisco, Fernando y Alvaro López Rodó; Ricardo Rodó y señora y Luisa Rodó y hermanas, invitan por este medio a sus amistades y relacionados, agradeciendo vivamente su asistencia.

San José, 17 de enero de 1929

## REZAGO DE AYER

## Probablemente venga el equipo peruano de Futbol Association

Esta tarde recibimos la visita del señor Ernesto Lores quien nos mostró un cablegrama de Caracas en que el Manager del equipo peruano de futbol, "Association", que ya estuvo entre nosotros, le dice que trate de arreglar para la venida de dicho equipo.

El "Association" salió de Lima en el mes de noviembre pasado y

después de haber triunfado en varias partidas que jugara en Ecuador, con los primeros equipos de Guayaquil y Quito, marchó a la capital de Venezuela, donde se encuentra actualmente.

El señor Lores está haciendo las gestiones del caso a ver si es posible traer a ese notable equipo.

## Notas Teatrales

La Empresa Mario Urbini ha firmado un contrato con una respetada casa Americana productora de películas de la mejor calidad y las cuales promete exhibir en sus dos teatros América y Variedades a su estimable clientela.

También han firmado otro contrato con un representante de una famosa compañía de dramas y comedias, la que llegará a esta ciudad a principios de marzo al gran Teatro Nacional.

**BUICK**  
**BUICK**  
**BUICK**  
**BUICK**  
**BUICK**  
**BUICK**

**El carro que más se vende**  
**El que predomina en todo**

Belleza incomparable,  
Amplia comodidad,  
Potencia extraordinaria,  
Economía en todo sentido,  
Aceleración instantánea.  
**LUJO!**

25 años de trabajo constante, que culminan con el

**BUICK CONMEMORATIVO - 1929**

**UNION MOTORS**

Palacio Blanco (Avenida de las Damas) SAN JOSE

**LUIS CORDERO & Co., Heredia - ANTONIO RODRIGUEZ, Puntarenas**

# La línea Férrea al Pacífico, única arteria comercial que nos pone en comunicación

Hasta nuestra mesa de trabajo llegan los continuos silbidos de las locomotoras que hacen el recorrido de la capital a Puntarenas y viceversa, llevando y trayendo los productos de exportación e importación y vienen a nuestra mente aquellas campañas que se hacían contra el gobernante que, con clara visión del porvenir, abrió los sucesos de esta empresa sin que le animaran más deseos que los de enriquecer el litoral del Pacífico y dar vida propia a las nacientes empresas de aquella hasta entonces abandonada región.

El Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, en pasada oportunidad, dió el veredicto justiciero de que "el tiempo se había encargado de vindicar la Administración Yglesias", veredicto que tiene alto valor moral por haber sido el Lic. Jiménez Oreamuno, siempre, el más irreconciliable enemigo del Sr. Yglesias Castro. Nosotros recogemos estas palabras del Lic. Jiménez Oreamuno, para hacer un acto de justicia en esta oportunidad, en que las inclemencias del tiempo dejaron inutilizada la vía férrea del Atlántico cuya reparación será obra costosa y que durará no menos de seis meses.

Cuando el Ex-Presidente Yglesias Castro, en 1896, concibió la idea de la construcción de la vía férrea al Pacífico, los diarios de oposición escribieron sendos artículos en que calificaban de locura la empresa por la falta de recursos del Gobierno para llevarla a feliz término. Llamaron atentatoria la proposición enviada al estudio del Congreso, y cuando el 6 de agosto de 1897, se firmó el contrato entre el Dr. don Juan J. Ulloa, en su calidad de Ministro de Obras Públicas y el señor John S. Casement, para la construcción de esta vía, que debería terminar en el Puerto de Tivives, fue tan formidable la oposición que se hizo al Gobierno del señor Yglesias que hubo de mostrar la energía y entereza de carácter que le animaba

## con el exterior

para lograr el propósito de sus fines.

Los trabajos se inauguraron el 15 de Setiembre del mencionado año de 1897, en la unión de la vía en la estación del Atlántico, con asistencia del Sr. Presidente de la República, Ministros, autoridades, etc.

Vimos iniciarse los trabajos de construcción de esta vía; recorría-



Don Rafael Yglesias Castro.

Ex-Presidente de la República, a quien se debe la construcción de esta empresa.

mos lo que llamábamos "el carril" (espacio que se preparaba para el tendido de rieles) visitamos la construcción de los puentes del Torres y Virilla; luego llegamos a San Antonio de Belén, admiramos la majestad del Puente de Río Grande, en sus comienzos; podemos contar del "andarival" que se colocó para el paso del precipicio, luego llegamos al poblado de Santo Domingo de San Mateo, (hoy Orotina) distrito del Cantón de San Mateo, que pidió su supremacía para erigirse en Cantón, cuando se vió unida por esta vía con

la ciudad capital; vimos después los trabajos titánicos del túnel de Cambalache, el corte de la Roca de Carballo y llegamos a Puntarenas, con aquel primer convoy que llevó un mensaje de civilización y constante comercio no solamente al puerto del Pacífico, sino a las ricas y fértiles regiones del Cuana-caste.

Jamás, cuando viajamos sobre esta vía, se aparta de nosotros la figura del Ex Presidente Yglesias, puesto de pie, sobre una tarima, la fecha en que se inauguraron los trabajos de esta gigantesca obra, diciendo: "Aquí va una locomotora de progreso, de comercio y civilización a las ricas y fértiles regiones del Pacífico, y es una obra que va a realizar Costa Rica, con sus propios medios y esfuerzos".

La interrupción de la vía férrea del Atlántico, nos muestra en todo su valor la obra realizada por el Gobierno de don Rafael Yglesias Castro. Sin ella estaríamos sujetos al tráfico carretero, incómodo, de varios días de travesía; la capital hubiese quedado aislada y el comercio propenso a la ruina.

En la actualidad, 18 locomotoras, hacen diariamente el recorrido en aquella vía, el material rodante, que lo componen bastantes carros, presta un servicio inmejorable y la Administración de la empresa, trata por todos los medios a su alcance de servir los intereses del público.

Estas líneas no tienen otro fin que el de hacer justicia a la memoria del Ex Presidente Yglesias el más grande de nuestros Gobernantes en el último medio siglo, el que no ha sido aun igualado por los que le sucedieron en el Poder. Yglesias dejó en esta obra el pedestal inmovible del monumento que la patria le consagrara.

El hombre de los recuerdos

# 1022 VIVES GARAGE

## La preparación de maestros en esta capital debe controlarse

En la ciudad de Cartago, se ha establecido un Centro para preparación de los aspirantes al Cer constitución está autorizada por el Gobierno.

Aquí, tradicionalmente, la preparación de los aspirantes al Certificado Elemental o Superior se lleva a cabo anualmente en la Escuela Porfirio Brenes, donde, si es verdad que el personal a eso destinado está rodeado de prestigios profesionales, no llena las aspiraciones del caso. No hay plan definido, ni organización alguna. Los Centros de Inspección o Supervisión escolar, tienen la obligación de informarse acerca de esos centros ad-hoc que como en el caso presente, no tienen fi-

nalidad. Decimos así porque hemos sido informados de que el Centro preparatorio de la Escuela Porfirio Brenes, recientemente aceptó la concurrencia de buen número de aspirantes, que bien optimistas, llegan a alistarse en esta Capital, sin que la atroz organización les permitiera "comenzar por el principio", lo que equivale a creer que nada les garantiza la ótmédica preparación en que están interesados.

## TRAUBE

La cerveza sin rival

## Los NIÑOS

A medida que crece el nene, robustézcalo con el rico aceite de hígado de bacalao, emulsionado ya listo para ser digerido y asimilado, como se prepara en la



## EMULSIÓN de SCOTT

Incomparable contra el raquitismo

OBSEQUIE a sus amigos sacando de la nevera unas botellas del delicioso Orange CRUSH. Nada más agradable. Siempre en su Botella Corrugada.

## La Tienda "MIL COLORES"

Acaba de recibir los famosos baules NEVERBREAK Son los mejores para viajar por su comodidad y duración Pregúntese a los artistas sobre la duración de

# NEVERBREAK TRUNKS

ENRIQUE YANKELEWITZ

Frente a La Alhambra



## NO HAGA TRABAJAR DEMASIADO A SUS RIÑONES, AYUDELOS CON ANTICALCULINA EBREY

El día que sus riñones se enfermen, su salud y utilidad se acabaron. La vida moderna, comidas opíparas y excesos en general atarean los riñones y el hígado. Si a pesar de todo ello su salud es aún buena, manténgala así.

Si ataca a Ud. un dolorcito de espalda después de trabajar, comience a tomar la Anticalculina Ebrey mientras sus riñones estén en mejor estado que lo que estarán. Este remedio sano vegetal es agradable para tomar, ayuda los riñones y vejiga a expulsar los venenos de la sangre que pueden traer serias consecuencias. Durante más de 30 años millares de pacientes testifican sus méritos.

Todos los droguistas dirán a Ud. que Anticalculina Ebrey es un antiguo amigo. Hágase de un frasco hoy. Cuesta poco pero su valor es inapreciable cuando su benéfica acción es necesaria. No espere hasta que sus riñones estén enfermos. Empiece ahora.

## Anticalculina EBREY

El señor José Benito Visbal escribe: "Me es grato comunicarles que durante largo tiempo mi madre estuvo padeciendo de una grave afección a los riñones y por indicación de un amigo mío, alto empleado de correos, suministré el primer frasco de Anticalculina Ebrey y gustoso declaro que los resultados obtenidos han sido asombrosos, después de haber empleado numerosos remedios de otra índole sin resultados beneficiosos. Únicamente se ha curado mi madre con la Anticalculina Ebrey".

ANTICALCULINA EBREY se toma alternando con las Pastillas Anticalculina Ebrey, un día el líquido y al día siguiente las Pastillas Anticalculina Ebrey. Un frasco ha curado a muchos. Pídale en las boticas. Para indigestiones y males del estómago se recomiendan las Pastillas Digestivas Ebrey. Famosas para engordar.

## Alquilo local

Espacioso y Bonito. Ocupado actualmente por la "JOYA", frente al lado Este del Mercado. Informes en los Altos del mismo.

TELEFONO 835

## OCCASION

Detrás del Colegio de los Salesianos tengo para vender en abonos mensuales CASAS Y LOTES.

MANUEL SAAVEDRA H.

Oficina: Cincuenta vs. al sur de Alsina

Teléfono 1404

Apartado 879

## Acuerdos de "La Gaceta" de hoy

EL NUEVO JEFE POLITICO DE ATENAS

Acceptar a don Juan Rafael Calderón la renuncia que ha presentado del cargo de Jefe Político de Atenas, y nombrar en su reposición a don Jaime Solís Marín.

Comuníquese y publíquese. — González Víquez.—El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.—Castro Ureña.

MOVIMIENTO DE EMPLEADOS EN LAS ADUANAS DE SAN JOSE Y LIMON

Que vuelva a prestar servicios a la Aduana de Limón el señor Alcáide de dicha Aduana don Frank

## MARGINALIA

## Los Cultos, la Caridad y las Diversiones

Platicando en tertulia de nuestra redacción acerca de la merma que año con año va sufriendo la concurrencia a la tradicional fiesta del Cristo de Esquipulas, nos decía un amigo: Mejor así, pues también merman los accidentes, los incidentes y los sucesos sangrientos, acaecidos en algunas ocasiones.

Pensamos en que sobrada razón tiene nuestro amigo. Es proverbial que en la generalidad de las fiestas religiosas que celebra nuestro pueblo ocurran hechos desagradables; y es que en la absurda concomitancia que las gentes hacen de la festividad religiosa y del jolgorio cívico, pierden en absoluto el sentido de la moral y del recato en esos homenajes, consagrados por la fe cristiana de nuestro pueblo.

Y esa confusión de las festividades de la Iglesia y de Caridad con números carnavalescos, y muchas veces con desenfadadas bacanales, se observa también en veces en nuestra sociedad, en las esferas de nuestro gran mundo. Causas de estos males son sin duda, falta de educación y la fácil adaptación que encuentran en nuestro ambiente los vicios y malas costumbres fuereras. Doloroso es confesarlo, pero es verdad.

Recordamos al respecto, sin saber aún qué resultados prácticos obtuvd, una pastoral que en ocasión reciente hizo publicar el Obispo de Canarias.

En las instrucciones o normas, el ilustre Prelado, después de exponer la doctrina y disciplina de la Iglesia sobre la materia, prohibía terminantemente a sus diocesanos:

1o.—Que por ninguna asociación, Comisión o Junta, etc., ni por entidad ninguna por Nos o por nuestros venerados Predecesores canónicamente erigida, reconocida, creada o aprobada y sujeta en tal concepto a nuestra inspección, jurisdicción y vigilancia aun en orden a su razón económica, de conformidad a los preceptos del Código canónico y demás del derecho, que regulan y condicionan su funcionamiento y existencia, por sí o por otros, directa o indirectamente, se participe en la organización de "Bailes" de ninguna especie, prestando a ello tácita aquiescencia, para reunir fondos con que atender a los fines caritativos y benéficos de la respectiva institución o de las obras que sostiene y fomenta, dignas por otra parte, casi siempre, de ser favorecidas y amparadas, pero por otros medios, y que de nuevo en esta ocasión y con el mayor ahinco recomendamos a la generosidad y a la caridad de las personas de noble y cristiano corazón, sean o no ricas, pues todos podemos y debemos hacer algo en favor de los pobres y necesitados.

2o.—Que por dichas entidades o personas, directa o indirectamente, se reciban cantidades, fondos o donativos para los fines indicados o por el concepto que fuere, ni se mezclen en su administración, procedente de la referida clase de espectáculos o diversiones, de ordinario peligrosas, máxime con el ambiente de estos tiempos, y como medio de ejercitar la caridad, del todo inaceptables y opuestas al contenido esencial y objeto de la misma.

Y 3o.—A las demás instituciones y personas, dentro de la "comunidad cristiana", rogamos y exhortamos en el Señor a practicar de su parte la caridad y aun la misma beneficencia prescindiendo de bailes, y de recurrir alguna vez a otros espectáculos con el propio indicado objeto sea a base de imperar entre ellos y en los demás la moralidad pública, a la que las dignas Autoridades afortunadamente prestan entre nosotros su valioso y decidido apoyo guiadas de profundo sentido ético-ciudadano; bien entendido empero que la caridad y la beneficencia, disociadas de toda diversión comúnmente tenida por tal, son valores que no tienen precio a los ojos de Dios Nuestro Señor y los preferidos en consecuencia de las personas de firme temple religioso".

¿Habrà forma práctica para amoldar el espíritu costarricense a las formas morales y sociales trascritas?

¿Habrà forma aún?

## Acuerdos de "La Gaceta" de hoy

Echeverría Pinto, quien por acuerdo No. 174 de 17 de diciembre último fue trasladado a la Aduana Principal.

Publíquese. — González Víquez —El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio. —Arias.

Que el señor Auxiliar del Contador de la Aduana de Limón, don Gonzalo García M., pase a prestar servicios a la Aduana de Puntarenas como Auxiliar del Contador de la misma.

Este acuerdo rige hasta por tres meses a partir de esta fecha; y el empleado a que se refiere seguirá

devengando su sueldo actual el que se le girará en la oficina que temporalmente deja, co cargo a la partida correspondiente.

Publíquese.— González Víquez —El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio. —Arias.

Que vuelva a prestar servicios a la Aduana de Limón el Cheque de dicha Aduana don Horacio Porras, quien por acuerdo No. 174 de 17 de diciembre último, fue trasladado a la Aduana Principal.

Publíquese.—González Víquez —El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio. —Arias.

Sección Deportiva a cargo de FREE - KICK

# La venida del "ASSOCIATION"

Hemos tenido a la vista un cable transmitido desde Guayaquil por el manager del equipo peruano "Association" que actualmente se encuentra en aquella población, en que manifiesta su deseo de venir a esta ciudad, si se le ofrecen para ello facilidades. Indudablemente la venida de este equipo en estos momentos, podría entusiasmar nuevamente al público y despertar en los equipos nacionales el deseo de la victoria. Sin embargo, no vemos hasta dónde pueda ser factible este viaje si se toman en cuenta las dificultades que atraviesa el fútbol con la expulsión de La Libertad, y con las intrigas internas del Herediano. No quedaría más cuadro presentable que el Alajuelense. Y eso no sería suficiente para financiar la empresa.

En fin, no debemos adelantar comentarios pero si quisiéramos que esta venida del Association pudiera servir para arreglar definitivamente todas las dificultades pendientes.

## QUE PASA EN NUESTRA FEDERACION?

Desde hace días esta importante entidad deportiva del país no celebra una reunión a la que concurren todos los miembros electos. Puede decirse que son reuniones informales de las que nadie, ni aun los mismos clubs federados, se dan cuenta, no tanto por que no se conoce a sus representantes acreditados, sino porque ni siquiera se les envía copia del acta respectiva conforme es de rigor.

Es necesario, ahora que se ataca tanto a la Federación, que se tenga mayor orden en estas cuestiones de manera que no sean los mismos clubs federados los que tengan que guardar silencio ante el desprestigio en que, ante algunos, se encuentra nuestra Federación.

Esa falta de formalidad, de seriedad en sus actos está terminando en que ni los mismos Clubs federados se preocupan por darle la estimación que corresponde. Frecuentemente se anuncian partidas de equipos ligados contra equipos que no lo son faltando así a una de las cláusulas vitales reglamentarias. Se da el caso que jugadores pertenecientes a equipos federados han jugado contra el equipo de La Libertad que como se sabe está expulsado. Esto, que entre nosotros es deportismo, debe ser ante la Directiva objeto de una sanción, porque de lo contrario nadie se preocupará de conservar la disciplina y de acatar disposiciones.

Durante las eliminatorias ARGENTOR tres miembros de la Fe-

deración autorizaron con su firma la violación del artículo del Reglamento que prohíbe a un jugador participar si antes no han transcurrido quince días de su inscripción. Sin embargo estos señores contribuyeron a que este precepto fuera quebrantado y todos vieran cómo dos jugadores actuaban en un partido sin poderlo hacer. Nosotros conservamos copia de ese documento que autoriza tal irregularidad y esto por sí solo acusa o desconocimiento del Reglamento o excesiva tolerancia.

Hace algunos días un cronista deportivo pedía públicamente la renuncia colectiva de la Directiva de la Federación y lo hacía sin argumentación de ninguna clase. Es necesario puntualizar los cargos individualmente para que los representantes vayan adquiriendo conocimiento y se preparen para la próxima elección. Es necesario trabajar por la reforma del Reglamento de manera que a la nueva Directiva lleguen deportistas en el verdadero sentido de la palabra y no personas que presumen de serlo. Una entidad deportiva manejada por individuos que jamás han trinado por esos campos, que no conocen de sus necesidades ni de los medios de hacerla progresar, tiene que resultar deficiente. Y esa deficiencia es culpa, en parte, del mismo Reglamento, que no permite a ningún socio activo de un Club participar en ella. Las renunciaciones colectivas dadas así porque no nos gustan sus miembros, así como la indicación de nombres para sustituirlos no conducen a ningún fin práctico.

Nosotros hacemos estos comentarios en beneficio de la misma Federación, queremos que ella responda a los fines que se pensaron al crearla y por eso señalamos sus errores, no sólo para que estos se corrijan, sino también para que los encargados de elegir la próxima piensen qué personas deben integrarla y de donde vienen las irregularidades cometidas por la anterior.

### POSTAL SIN COMENTARIO—

Alajuela, 15 de enero de 1929  
POSTAL

a LA NUEVA PRENSA en San José.

Los aficionados del deporte alajuelense saludan a esa empresa muy atentamente, y le manifiestan —en mi nombre— su agradecimiento por los conceptos emitidos en su crónica que comenta el encuentro "Alajuelense-Orión". —Aprovechan también la oportunidad para expresar públicamente su resentimiento, por la marcada indiferencia con que "La Tribuna" ha visto y vé los legítimos triunfos que nuestra oncena ha conquistado a pesar del favor que aquí se le dispensa a ese diario matutino.

Atentamente,

Salazar de la Torre.

### LA LIBERTAD CONTRA CARTAGINES

Conforme al compromiso contraído, es posible que el domingo en la tarde se verifique en el Estadio el partido anunciado entre La Libertad y el Cartaginés. Después del juego del domingo último en Cartago, en que el Cartaginés perdió por tres goals a cero, parece que entre los muchachos de aquella localidad ha entrado una fuerte reacción y se están preparando para recobrar en esta ciudad

que en aquella perdieron. Su idea principal es entrenar el equipo a fin de inscribirlo en el Campeonato de este año.

### LA JIRA A LIBERIA

Hasta la hora no ha habido ningún inconveniente para que la proyectada jira deportiva organizada por don Eduardo Garnier a la Provincia de Guanacaste se inicie en día próximo. Se trata de llevar dos equipos; uno de fútbol y otro de basquet ball, compuestos en su mayor parte de estudiantes del Liceo y de socios de La Libertad. Buen viaje y buena suerte deseamos a estos muchachos.

### LOS EQUIPOS VERANIEGOS

Entrada en su apogeo la estación veraniega, por todos lados se organizan equipos con el fin de ir cada domingo a los distintos cantones de la República. En esta capital se están formando 2 y posiblemente en el mes entrante inicien formalmente sus jiras. Está por demás decir que en los cantones centrales, los locales se preparan para recibir en la mejor forma a estos visitantes. En los cantos de Alajuela tales como Grecia, Naranjo y San Ramón el entusiasmo por esta clase de excursiones deportivas es bastante y la facilidad de hacer los viajes en camión, hace que en cada uno de estos lugares, desde ahora, se estén efectuando partidas de fútbol. El domingo último jugaron en Grecia los jugadores de San Rafael de Heredia, habiendo obtenido la victoria los griegos. En San Ramón vencieron los del Naranjo, y entre estos dos equipos rivales existe ya concertada otra partida en este último lugar. Todo lo anterior está indicando, que esta temporada, no obstante ser la menos recomendada para jugar fútbol, está haciendo despertar por todas par-

tes el entusiasmo, por esta clase de espectáculo.

### LA NUEVA DIRECTIVA DEL HEREDIANO

El domingo último, los socios del Herediano procedieron a aceptar las renunciaciones de algunos de los miembros de Directiva nombrados anteriormente, quedando en consecuencia formada en la siguiente forma: Presidente Dr. Nilo Villalobos; Vicepresidente, Br. don Juan Rafael González Zamora; Secretario don Julio Fabio Ugalde; Prosecretario don Eitelberto Martínez; Tesorero don Eladio Rosabal; Fiscal don Vicente Yanarella; Vocales don Nicolás Yannarella, don Pedro Víquez, don Víctor Balmaceda, don Miguel Yanarella y don Francisco Gutiérrez. Como el señor Rosabal no aceptó la designación de Tesorero, se encargó provisionalmente de ese cargo el primer vocal don Nicolás Yannarella. De esta directiva espera mucho el Club Sport Herediano y deseamos que sus labores puedan llevarle nuevamente al prestigio y nombre que en lo deportivo antes tenía.



### ¿Pescó un resfriado?

Una mojada de pies suele traer un resfriado. Atiéndalo en seguida antes de que se vuelva gripa o pulmonía. Tome el

LAXATIVO  
**BROMO - QUININA**

Busque esta firma en cada cajita

*E. H. Brown*

## HAMBURG - AMERIKA LINE

Salidas de CRISTOBAL, C. Z., para

### CHERBOURG - PLYMOUTH - AMSTERDAM

#### HAMBURGO vía

Cartagena - Pto. Colombia - Curacao - Trinidad y Venezuela

V. GALICIA.—7,000 tons.	12 de Enero.
MN. MAGDALENA.—12,000 tons	26 de Enero.
MN. ORINOCO.—12,000 tons.	23 de Febrero.
V. GRUNEWALD.—6,000 tons.	8 de Marzo.
MN. MAGDALENA.—12,000 tons.	23 de Marzo.
V. RUGIA.—7,500 tons.	6 de Abril.
MN. ORINOCO.—12,000 tons.	20 de Abril.

#### AMBERES - HAMBURGO. Directo

V. HESEN.—8,000 tons.	27 de Enero.
MN. LOS ANGELES.—14,000 tons.	3 de Febrero.
MN. OSIRIS.—10,000 tons.	26 de Febrero.
M N S. FRANCISCO.—14,000 tons.	10 de Marzo.

#### BUENAVENTURA - PERU - CHILE

V. ITAURI.—7,000 tons.	15 de Enero.
V. Un vapor.—6,000 tons.	25 de Enero.

Para informes y pasajes

**VICTOR FABIAN.**  
SAN JOSE — LIMON.

# CARNOL

el bien conocido remedio para

## ENGORDAR

Ganar Fuerzas y Mejorar la Digestion  
Hace aumentar de 3 a 8 kilos en pocas semanas  
Contiene las Famosas VITAMINAS.  
Comprelo en las Boticas.

## EFEMERIDES

Enero 18.

1858.—La Municipalidad de San José, contesta de inteligencia la nota del Ejecutivo en que le anuncia que el Gobierno va a vender ciertas porciones de tierras de Pavas, (Terrenos Chapinos) para subvenir a los gastos que demande la construcción de la cañería de aguas de esta ciudad. Esta venta se fundaba en la ley de 21 de Octubre de 1857.

1914.—Don Rafael Yglesias Castro, Jefe y Candidato del Partido Civil, celebra una conferencia en su casa de habitación, con los más salientes miembros de su partido con el fin de notificarles la proposición del Lic. don Manuel Castro Quesada, autorizada por el Lic. don Máximo Fernández, Jefe y Candidato del Partido Republicano, de que el Lic. Fernández, presentaría su renuncia a ser discutido en el Congreso como candidato a la Presidencia de la República, para que entrara a discutirse con el Dr. don Carlos Durán, el propio señor Yglesias, comprometiéndose la Diputación Fernandista a votar en este caso por el Sr. Yglesias, completando así el número de Diputados necesarios para ser electo Presidente de la República.

Se levanta como protesta de este acto la voz de don Ricardo Mora Fernández, Diputado electo por la combinación Yglesias-Durán, diciendo: "Fui electo para Diputado, por sufragantes del Partido

Civil, con el compromiso de votar en el Congreso por el que de los dos candidatos don Rafael o el Dr. Durán, obtuviera mayoría de votos y fuera a discutirse con el Lic. Fernández. Mayor número de votos obtuvo el Dr. Durán y aun que la combinación que se me propone favorece al Jefe de mi partido, señor Yglesias, no la acepto, y mi voto será para el Dr. Durán.

Debemos tener la visión hacia los días que aun faltan para la elección, y nadie más será responsable ante la historia que nosotros si faltamos a un compromiso de honor, respaldado por nuestras firmas."

1917.—El Excmo. Sr. Ministro del Salvador en Misión Especial ante el Gobierno de Costa Rica, Dr. don Francisco Martínez Suárez, ofrece un suntuoso jarden party en la residencia del Sr. Encargado de Negocios del Salvador don Gregorio Martín, y da por terminada su misión ante nuestro Gobierno.

## Canossa Hermanos

recibieron

### Mantequilla finísima

en paquetes de 1 libra

Lado Noroeste Mercado

Teléfono 1013

## LINEAS KOSMOS & ROLAND

Salidas de PUNTARENAS para

### CRISTOBAL - AMSTERDAM - HAMBURGO

#### Directo

para pasajeros y embarques de

#### CAFE

Sin trasbordo en Colón

V. LIPPE.—8,000 tons.	27 de Enero de 1929,
V. MINDEN.—8,000 tons.	31 de Enero 1929.

### NICARAGUA - HONDURAS - SALVADOR

#### GUATEMALA

V. FEODOSIA.—	25 de Enero de 1929
M N. PHOENICIA.—9,000 tons.	28 de Enero

### LOS ANGELES - SAN FRANCISCO

V. WITRAM.—9,000 tons.	15 de Enero.
V. JUSTIN.—9,000 tons.	5 de Febrero.

Para informes y pasajes

**VICTOR FABIAN.**

SAN JOSE — LIMON.

**ALVARADO y Co.**  
PUNTARENAS.



### Triunfos Completos

para los atletas que mejor se cuidan, y tienen siempre a la mano

### MENTHOLATUM

lo mejor para masajes antes y después de los ejercicios y para aliviar torceduras, contusiones, pequeñas heridas, etc., alejando todo peligro de infección e impartiendo alivio y flexibilidad a los músculos cansados, tiesos o adoloridos.

De venta solamente en tubos y tarros de una onza y latitas de media onza. Rechace imitaciones

## TEATRO VARIEDADES

JUEVES 17 DE ENERO DE 1929

A las 6.45 p. m. Re-Estreno de la sensacional y bella película

### Terminó con el Salvaje

Creación de TOM TYLER

A las 8.30 p. m. Otra joya del arte francés. Primera época de

### La Vuelta al Mundo de Cavadere

Creación insuperable por los mismos artistas que interpretaron

«Las 2 Niñas de París», de tan resonante éxito en Costa Rica

¡ARTE! ¡SENSACION! ¡EXITO ASEGURADO!

Viernes: Segunda Epoca. — Sábado: Final

## RAVENTOS MODERNO

JUEVES 17 DE ENERO

A las 3 p. m.

### Mi Esposa Oficial

A las 7 p. m.

### La Esclava de Plata

A las 8.30 p. m.

GRAN FUNCION DE MODA

Extraordinario Estreno

«Metro Goldwyn - Mayer»

La excepcional

Super - producción

## EL MAGO

Creación de la eminente

ALICE TERRY

Obra colosal del gran Director

REX INGRAM

Orquesta «REPETTO»

JUEVES 17 DE ENERO

A las 7 p. m.

(Valen las tarjetas)

La preciosa obra dramática

## CHERIE

A las 8.30 p. m.

EXITO INMENSO!

EXITO ENORME!

La soberbia comedia

dramática

«P. D. C.»

## NUDO DE AMOR

por los eminentes artistas

WILLIAM BOYD

y LEATRICE JOY

Entrada 50

Céntimos

## TEATRO AMERICA

JUEVES 17 DE ENERO DE 1929

A las 3 p. m. — Continúa la monumental serie de aventuras

### La Casa de los Espantos

(Valen las tarjetas)

A las 7 p. m. — Primeras partes de la grandiosa super pro-

### LOS DOS PILLETES

(Valen las tarjetas)

Comenzando el domingo 20, la tanda de las 6.45 valdrá sólo 50 céntimos y se distribuirán tarjetas entre las señoras y señoritas, válidas para las tandas diarias de las 7 durante la semana.

## Proyéctase traer trabajadores centroamericanos

Algunos empresarios ajustados a las leyes del país trazan el proyecto de traer trabajadores centroamericanos, braceros, para distintas actividades para las que los del país no son suficientes. Ojalá se sepa escoger a esos

obreros: son buenos los nicaragüenses, hondureños, salvadoreños y guatemaltecos, pero debe tenerse mucho cuidado de no traerlos de razas inferiores, pues el problema del negro ya va siendo en Costa Rica muy serio.

## POR EL COMERCIO, DEBE ORDENARSE EL RIEGO DE LAS CALLES

Nuestro público ha recibido con entusiasmo la próxima llegada de Bracale con la Compañía del Maestro Padilla

En todos los círculos de la capital ha sido muy bien recibida la noticia por nosotros publicada, de la próxima llegada a Costa Rica de Bracale, con la Compañía del Maestro Padilla.

El maestro Padilla nos presentará una magnífica orquesta por

él dirigida, y luego un conjunto de estrellas, de celebridades en el escenario.

La compañía Padilla debutará en el Teatro Nacional el 26 del corriente mes. Se están ultimando los preparativos para ese acontecimiento teatral.

## ENGLISH RADIO NEWS SECTION

(Care of H. V. Orozco)

BRITISH GENERAL BRAMWELL BOOTH, HE WAS DESPOSED AS SALVATION LEADER BY HIGH COUNCIL

OWEN YOUNG AND J. PIERPONT MORGAN, APPROVED BY POWERS

INDIANA OIL SOARS

MARSHAL FOCH IN DANGEROUS ILLNESS YET

London, Jan. 17th. — After terrific all day struggle, which shook High Council to its depts, General Bramwell Booth, was deposed as Comander of Salvation Army, just after midnight thursday morning. By vote of fifty five to eight High Council, solemnly, declared him unfit to continue in Office and cleared way for election of his successor and reformation of armys constitution.

But "Booth dynasty", did not pass out of existence without giving baude and less decisive out come might have meant division of Army itself.

Many delegates were in tears, as they walked up to balloting table and cast votes that meant passing of their Commander. It is still possible, that General Booth will carry his case into Courts.

Paris, Jan. 17th. — Suggestion that J. Pierpont Morgan and Owen D. Young, with Thomas Lamont and Thomas Perkins, as substitutes be appointed to serve as unofficial american members of commission of German Reparations, was approved by England, France, Germany Italy, Belgium and Japan

There will be added formalities of notifying americans and receiving their acceptances, but this red tape should be out of way by monday when Committee of Experts probably will be constituted and first meeting called probably for February ninth.

New York, Jan. 17th. — Colonel Robert Stewart and John D. Rockefeller Jr. locked horns again in their respective positions in fight for supremacy in that Company. open market, in effort to bolster their respective positions in fight for supremacy in that company. Result was sudden leaps in price of shores to 103.¼ a new high record of sales.

At close of market nearly nine million dollars had changed hands in battle on floor to decide whether or not colonel Stewart will be deposed as chairman of Board of Standard of Indiana.

London, Jan. 17th. — British correspondents in New York, say that Administration's Bill for construction fifteen cruisers been termed needed object lesson to Britain that United States determined place itself on substantial naval parity with that country. This was attitude taken in Senate yesterday by Senator Swanson, democrat, who urged his Party vote for republican measure singling out british naval policy for his attack.

Paris, Jan. 17th. — Marshal Foch's condition is still dangerous. Although he is able to talk and joke with his family, his physicians are not optimistic regarding his recovery. Former Premier Georges Clemenceau is also ill.

## EL MAGO

es el estreno de hoy en el Raventós

En esta avalancha de soberbios estrenos que noche a noche nos está ofreciendo el Teatro Raventós todos son tan admirables películas que realmente no se sabe cuáles de mayor mérito pues todas llaman poderosamente la atención del público de manera especial.

EL MAGO pone ante los ojos del espectador un drama pavoroso originado por la locura de un hombre de ciencia que necesita para un trascendental experimento la sangre de una virgen de cabellos rubios... y a punto de consumir su horrible crimen el amor, suprema clave de la vida, salva a la infortunada de una terrible muerte.

La Orquesta Repetto ejecutará esta noche en la función de Moda del Raventós e nla cual se estrena la colosal obra EL MAGO especiales selecciones musicales llenas de belleza.

A las 3 p. m. la matinée infantil tiene la atracción de la bella película MI ESPOSA OFICIAL. Y a las 7 p. m. se proyecta la sensacional película LA ESCLAVA DE PLATA.

## Un herido a bala en San Pedro de Montes de Oca

Ayer por la tarde transitaba por una de las calles vecinas de San Pedro de Montes de Oca, el señor José Ovares cuando de uno de los boscajes partió una bala de revólver que lo hirió muy cerca del corazón, siendo de sumo cuidado su estado. La poli-

cía muy activa, apenas tuvo conocimiento del hecho se puso en persecución del presunto autor de este crimen, habiéndolo capturado poco después.

Reservamos el nombre del detenido por no haber aun prueba que lo condene.

## La Cañería de Sta. Ana

El General Volio, actual Presidente Municipal del cantón de Santa Ana, desde hace tiempo viene interesándose por el mejoramiento del servicio de cañería de aquel cantón, para lo cual la Secretaría de Salubridad destinó

el año pasado la suma de diez mil colones.

Actualmente el Ingeniero Sanitario don Samuel Sáenz está haciendo los estudios necesarios que se contraen al mejoramiento de las aguas existentes.

## 1169 personas consultaron en 1928

Del resumen estadístico del servicio de Asistencia Pública correspondiente a 1928, resulta que fueron 1169 las personas que en ese lapso consultaron la Clínica,

de las cuales sólo 89 resultaron indemnes del terrible mal.

Los números que presenta el informe son muy sugestivos, hacen pensar mucho.

## La Flota Hundida, que reconstituye todos los detalles de la batalla de Jutlandia, se estrena el domingo próximo

Invitados especialmente estuvimos ayer en el ensayo de la Flota Hundida, la más grande super producción europea que ha sido lanzada al público.

La película es histórica y dramática; respecto a lo primero no puede decirse mas, porque se trata de verdad de la reconstrucción de aquella tremenda batalla naval; en cuanto a lo segundo el argumento pasional completa el tema de esta super producción.

Nosotros no podemos menos que elogiar esa película que el domin-

go próximo se estrena en los Teatros América y Variedades, y con signar nuestro elogio para los filmadores, y para la Empresa que nos presentará esta maravilla del arte.

Pida siempre cerveza

TRAUBE

URGE UN ESFUERZO POR COMPONER TODAS LAS REGADERAS Y REGAR TODAS LAS CALLES

# Club Palais Royal

Situado en la Azotea del Teatro Raventós



HOY JUEVES DE MODA

## Cenas Especiales Danzantes

## Gran número de Variedades

por el eminente artista mexicano

# SANTAMARIA

¡A REIRSE TODO EL MUNDO!